

りんご研究所 ニュース

No.97
2022. 6.30

【スタートしました新体制】

新型コロナウイルスの感染に落ち着きが見られることから、長らく閉館していた「りんご史料館」を5月の連休明けから通常に戻しました。また今年も、参観デーも開催予定(9月6・7日)です。

さて、今年度のりんご研究所は体制が大きく変わりました。所長は昨年研究管理監の初山が引継ぎ、県りんご果樹課より磯辺GMが研究管理監に着任し所内運営に努めています。黒石3部の部長が入れ変わり、また長年慣れ親しんだ「病虫部」の名称が青森産技農林部門の全所を通じ「病害虫管理部」に変更されました。これは農林水産省が発表した「みどりの食料システム戦略」に合わせたものです。研究員では福田栽培部長ら3名が転出、代わりに林業研究所から1名転入、工藤智前所長が再雇用、研究員1名が新規採用されました。技能技師は鈴木技能専門員が再雇用満了となり、1名が新規採用となりました。



県南果樹部では2名が転出、代わり2名の研究管理員が加わりました。また元所長の荒井茂充研究専門員が再雇用満了となりました。庶務担当も、黒石、県南果樹部とも全員が入れ変わりました。

詳細については、次頁をご覧ください。

【抜群の収集力、落葉収集機】

りんご研が開発を支援し3月発売となった落葉収集機の実演会を4月13日につがる弘前藤崎支店裏の園地をお借りして実施しました。小雨が降る生憎のコンディションでも、当機によって一度に多量の落葉が回収され、園主の野呂氏からは、「これだ



け集められれば、満足だ」と感想をいただきました。

落葉処理は、黒星病のみならず、褐斑病の感染源なども減らせるので、今後の総合的防除体系の時代にマッチした重要な防除技術です。

【大成功 摘果デー(黒石)】

研究所初めての試みとして、りんごの摘果デーを設けました。研究員と圃場担当職員が協力して一斉摘果を行い、作業の進みを円滑にすることが狙いです。6月13日に、約50名が国光の老木を含めた参観コース沿いの樹の摘果を行いました。この日は、暑くも寒くもない時々晴れ間が覗く絶好の日和で、目標としていたところまで作業が順調に進み、大成功に終わることができました。

【ニュージーランド大使館員来る】

6月8日、ニュージーランド大使館の第一次産業参事官デイビッド・アレン氏他3名がりんご研究所に来所しました。目的は、本国の果樹研究者や生産者代表がこの秋に日本視察を行うための事前調査のようです。ニュージーランドはりんご育成にも力を入れており、育成された優秀な品種が生産・輸出されています。今回をきっかけに、研究などでの交流が進むかもしれません。



【ブランド躍進・ジュノハート】

6月16日(県南3会場)、17日(津軽1会場)に、今年度2回目となる研修会を開催し、当方からは、西館研究管理員がカラーチャートを使った収穫適期の見極め法について解説しました。2日間の参加者は、のべ約150名でした。本年は、昨年のような凍霜害はなく順調に生育していましたが、5月下旬以降のヤマセなどの影響で裂果が多く出たのが残念です。しかし研修会場となった南部町の留目園、蹴揚園のジュノハートは大変見事な出来で、園主さんのブランド化への熱い想いが込められていました。今年でデビューから4年目、ジュノハートの躍進はまだまだ期待出来ます。



令和4年度 りんご研究所職員

※ 非常勤職員は割愛 青字：変更

○ 研究職

所長 初山慶道 (昇任)
研究管理監 磯辺 慶 (県から)

【栽培部】

部長(総括研管) 後藤 聡 (昇任)
副部長 葛西 智
研究管理員 菊池一郎
研究管理員 澤田 歩
主幹研究専門員 工藤 智 (再雇用常勤)
主任研究員 小林 達 (昇任)
研究員 古川祥太

【品種開発部】

部長(総括研管) 木村佳子(病虫部から)
副部長 工藤 剛
主任研究員 田沢純子
研究員 梶田 啓
研究員 井村瑛智
研究員 大橋ほなみ (新採用)

【病害虫管理部】

部長 赤平知也(昇任)
副部長 石栗陽一
研究管理員 矢本智之(林業研から)
主幹研究専門員 福土好文(再雇用常勤)
主任研究員 平山和幸
研究員 十川聡子
研究員 小笠原南美

【県南果樹部】

部長(総括研管) 内藤 誠
副部長 小笠原博幸 (県から)
研究管理員 西館敦子 (県から)
研究管理員 山道和子 (昇任)
主任研究員 對馬千佳子
研究員 菊谷 伸
研究員 佐々木芙美

○ 事務職

【黒石】

主事 川浪寿幸 (県から)
主事 神山陽祐(農総研本務)

【県南果樹部】

主事 工藤浩祐(農総研から)

○ 現業職

【黒石(藤崎を含む)】

技能技師 成田岩男
技能技師 境 龍児
技能技師 平山 崇
技能技師 木村 賢
技能技師 駒井裕浩
技能技師 齋藤裕真 (新採用)

【県南果樹部】

技能技師 山野芳朋
技能技師 斉藤俊介
技能技師 平野 敬

～転出～ 福田典明(三八県民局)、坂本康純(防除所)、土嶺康憲(営大)、花岡朋絵(農総研)、上原子毅(食安課)、石澤剛(東青水産事務所)、佐伯英治(内水研)、荒井茂充(再雇用満了)、鈴木明彦(再雇用満了)

【新人紹介】

品種開発部 研究員
大橋ほなみ(おおはしほなみ)



出身：青森市
趣味：読書
ゲーム
動画視聴

大学の学部ではシロツメクサ、大学院ではアズキについて研究していました。卒業後、3月までは民間企業に勤務し、研究や事務を行っていました。いろいろな場所にいた経験を活かしてなんでも楽しんで仕事してみようと思っています。よろしくお願ひします。

技能技師(黒石)
齋藤裕真(さいとうゆうま)



出身：黒石市
趣味：釣り
キャンプ

新しく技能技師になりました齋藤祐真です。初めてのことはばかりで戸惑うこともありませんが、わからないことは聞いて理解し早く仕事を覚えるようがんばります。どうぞよろしくお願ひします。

【編集後記】

ジュノハート、初競りで一粒あたり4万円の高値が付きました。食べるとどんな味でしょうか。私にとって本ニュース初編集、少々苦い感じとなりました。【おせ】